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КаК устроена аКадемия

суждаются на тренерских советах филиа-
лов — это в том числе и дополнительная 
возможность для наставников обратить 
внимание специалистов Академии «Зени-
та» на кого-то из своих подопечных. 

В клубе убеждены, что второй по 
численности населения город России 
способен регулярно поставлять до-
статочное количество игроков для про-
фессионального футбола. И хотя при-
глашение футболистов подросткового 
возраста в Санкт-Петербург не редкость 
— речь в этом случае идет о лучших из 
лучших, и массовой селекции за преде-
лами филиальной сети не будет никогда. 
В интернат из других регионов пригла-
шают ребят старше 14 лет, как правило 
из числа тех, кто произвел наибольшее 
впечатление на одном из турниров с уча-
стием юношеских команд «Зенита». А 
постройку широкомасштабной сети по 
поиску футбольных талантов в Санкт-
Петербурге считают близкой к завер-
шению. «Мы не собираемся открывать 
новые филиалы просто для статистики, 
будем это делать там, где они действи-
тельно нужны. В Петербурге, вполне 
возможно, организуем еще парочку — у 
нас не все районы пока охвачены», — 
говорит Андрей Горлов. 

В самом городе развитие филиальной 
сети сдерживает достаточно болезненный 
вопрос с арендой земли. «Ставки арен-
ды постоянно растут. Причем владельцы 
участков — не частные структуры, а го-
род. К сожалению, чиновники не спешат 
идти нам навстречу, хотя мы несем важ-
ную социальную функцию — вместо ули-
цы и сомнительных компаний предлагаем 
детям заниматься спортом, причем рядом 
с домом», — сетует директор «Газпром» 
— Академии ФК «Зенит» Владимир Ка-
заченок. Из-за этого часть расходов по 
аренде участков приходится брать на себя 
родителям. Бесплатно ребята занимаются 
только в трех областных и одном город-
ском филиалах (разумеется, не считая 
главной Академии). 

Возможность в раннем возрасте зани-
маться футболом рядом с домом — ключе-
вой пункт в концепциях развития большин-
ства футбольных союзов и ассоциаций по 
всему миру. В некоторых странах вопрос 
о том, в какую именно школу отдавать сво-
его ребенка, и вовсе регулируется зако-
нодательно — расстояние и допустимое 
время на поездку могут быть строго ре-
гламентированы. Все-таки после двух- или 
трехчасовой дороги на тренировку далеко 
не каждый мальчишка способен воспри-
нимать необходимые нагрузки, а главное 
— подобные путешествия могут попро-
сту отбить желание продолжать занятия.  
В большинстве районов Санкт-Петербурга 
«Зенит» вопрос доступности занятий фут-
болом сумел решить, а тесное взаимо-
действие внутри системы филиалов по-
зволяет селекционерам клуба не упустить 
талантливых ребят, способных в будущем 
стать профессионалами высокого уровня. 

об ожиданиях Главный параметр, 
по которому болельщики и журналисты 
стремятся оценивать работу футбольной 
Академии, — количество собственных 
воспитанников в составе главной коман-
ды клуба. В этом отношении «Зенит» 
пока может похвастаться немногим — не-
смотря на все усилия за последние пять 
лет выпускники собственного центра 
подготовки в Санкт-Петербурге в лучшем 
случае становятся игроками скамейки, 

выходят на замену и крайне тяжело пыта-
ются завоевывать места в команде. Одна-
ко это ни в коем случае не говорит об от-
сутствии в городе и стране футбольных 
талантов. Владимир Казаченок уверяет: 
«Талантливые футболисты рождаются 
везде. В Сибири, на Кавказе, в Поволжье, 
в Санкт-Петербурге. Но они нуждаются в 
подготовке. Физически никакой разницы 
между мальчишками в разных странах 
нет, и очень многое зависит именно от 
установок тренеров, которые с ними ра-
ботают».

Означает ли это, что за отсутствием 
выпускников в стартовом составе «Зени-
та» в матчах Лиги чемпионов стоят ошиб-
ки в работе самого Казаченка и его кол-
лег? Все и проще, и сложнее. 

«Андрей Аршавин в одном из интер-
вью в середине 2000-х сказал: 

”
Я бы в 

это время тоже не пробился в «Зенит»“, 
— напоминает Василий Костровский, ко-
ординатор юношеской Академии. — Со-
всем другие требования, уровень кон-
куренции. Сейчас молодым приходится 
выдерживать конкуренцию со стороны 
Халка, Витселя, Гарая, Данни, Хави Гар-
сии — игроков ведущих сборных мира». 

Уровень соперничества за место в со-
ставе напрямую связан с задачами, ко-
торые ставятся перед «Зенитом» и его 
главным тренером перед началом сезо-
на. Их список уже с десяток лет остает-
ся неизменным: золото национального 
чемпионата, победа в Кубке России, вы-
ход в плей-офф Лиги чемпионов. В ус-
ловиях ожидания высокого результата 
здесь и сейчас тренерский штаб основ-
ной команды «Зенита» предпочитает не 
рисковать, выпуская на поле молодых 
футболистов, не имеющих опыта вы-
ступлений на соответствующем уровне. 
В последний раз целая группа местных 
воспитанников закрепилась в составе 
петербургской команды в начале 2000-х, 
когда Юрий Морозов не просто поверил в 
местную молодежь: Аршавина, Кержако-
ва, Быстрова, Денисова, но и во многом 
вынужденно сделал ставку именно на 

нее. Представить, что молодой нападаю-
щий, попавший в основу «Зенита» в сезо-
не 2015/16, не забивает в десяти матчах 
подряд, но продолжает выходить на поле, 
невозможно. Тем не менее именно это в 
свое время происходило с Александром 
Кержаковым, ставшим впоследствии луч-
шим бомбардиром в истории отечествен-
ного футбола. 

Сегодня большие финансовые воз-
можности клуба для его молодых вос-
питанников оказываются не только под-
спорьем, но и проблемой. «Зенит» может 
позволить себе приобретать дорогостоя-
щих футболистов, в то же время необхо-
димость зарабатывать крупные суммы (в 
особенности в условиях правил финан-
сового fair play) не позволяет рисковать в 
борьбе за спортивные результаты. 

Нужно сказать, что с подобными про-
блемами сталкиваются и европейские 
топ-клубы, в том числе в странах, тради-
ционно являющихся поставщиками про-
фессиональных игроков и в другие ве-
дущие национальные лиги. Знаменитый 
в прошлом футболист, сейчас занимаю-
щий должность технического директора 
«Аякса», Марк Овермарс писал: «Таланту 
нужно время, чтобы вырасти. Так же, как 
и Франку де Буру (директору академии 
«Аякса». — BG) и его сотрудникам нуж-
но время, чтобы помочь игрокам присо-
единиться к команде. Но футбол, каким 
мы видим его сейчас, не учитывает это-
го времени. Итак, с одной стороны, мы 
делаем все возможное в 

”
Аяксе“, чтобы 

помочь каждому отдельному футболисту 
полностью реализовать свой потенциал. 
А с другой стороны, наше внимание со-
средоточено на достижении командой 
максимального результата». 

«На моей памяти с самого раннего воз-
раста выделялись только двое игроков 
— Олег Саленко и Владислав Радимов, 
— вспоминает Василий Костровский, ра-
ботающий в детско-юношеском футболе 
с 1984 года. — Они могли пробиться в 

”
Зенит“, минуя дубль, — настолько были 

одарены. Остальным нужно было давать 

шанс, и не один, их нужно было постепен-
но подводить к главной команде». 

В принципе, потеря перспективной 
молодежи сразу после окончания школы 
— острая проблема всего российского 
футбола. Попытка решить ее в отдельно 
взятом клубе — создание команды «Зе-
нит-2», ориентированной прежде всего 
на привлечение выпускников Академии 
и других российских школ и их обкатку в 
профессиональном мужском футболе. В 
2015 году «Зенит-2», возглавляемый про-
славленным воспитанником ленинград-
ского футбола Владиславом Радимовым, 
пробился из второго дивизиона в первый, 
а по итогам сезона занял в Футбольной 
национальной лиге 13-е место. 

«Уровень воспитанников Академии 
высокий — об этом свидетельствуют их 
результаты и количество игроков, вызы-
ваемых в национальные сборные всех 
возрастов. Но надо понимать, что и уро-
вень основного состава и чемпионата 
также существенно вырос, — уточняет 
Максим Митрофанов. — Поэтому на се-
годня задачей наших выпускников явля-
ется попадание в команду 

”
Зенит-2“. Там 

им предстоит доказать, что они являются 
профессиональными футболистами и че-
рез нее либо попасть в основной состав, 
либо вернуться к нам через другой клуб».

Несмотря на все проблемы в сезоне 
2015/16 на поле в составе «Зенита» вы-
ходили Алексей Евсеев, Дмитрий Богаев, 
Никита Андреев, Павел Долгов, являющи-
еся выпускниками клубной Академии. n

ШКола № 473 
общеобразовательная школа №  473 ка-
лининского района была открыта в 1966 
году. В 1970-х здесь появились специ-
альные классы для воспитанников рас-
положенной поблизости школы «Смена». 
Сейчас большинство футболистов акаде-
мии «Зенита» учатся здесь — для них 
составляется специальное расписание, 
учитывающее режим тренировок. Шко-
ла является официальным партнером  
Фк «Зенит».
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